
七律·堰晨初冬
道路喧嚣餐馆繁，
常青绿植覆佳园。
旁观翠鸟盘飞翼，
静听西风扫落魂。
慈母谆谆留爱语，
萌娃嗲嗲进簧门。
浅冬寒逼衣衾厚，
难见平原瘦影垣。

七律·冬日读晨
清凉伴我读晨曦，
束束金光透瓦璃。

五鸟腾飞苍野阔，
千楼矗立灞亭奇。
嗡嗡马路前程逐，
朗朗书声理想追。
瑟瑟落黄更迭快，
青松不老任寒欺。

初冬晨起蹑景
苍苍暮草菊妍鲜，
霜露晶莹映大千。
倏忽一声鸥鹭起，
椒红点点蒜葱坚。

诗三首
♦李庆云
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为了新中国的召唤
——《向北方》读后感

♦高路

最近我再次通读了《向北
方》，作为九三学社社员，我感
触颇深。翻开该书犹如打开
了波澜壮阔的历史画卷，我仿
佛回到了让人激情澎湃的峥
嵘岁月。

《向北方》记述了 1948 年
中共中央审时度势发布“五一
口号”的经过，此举得到了民主
党派、各界人士的热烈响应。毛
泽东、周恩来运筹帷幄，决胜千
里，经过香港分局和华润公司等
机构的周密安排，李济深、沈钧
儒、黄炎培、郭沫若等300多位
民主人士分批北上解放区，为建
立和建设新中国作出了重大贡
献。组织民主人士从香港北上
的壮举，充分体现了中国共产党

人高超的政治智慧、强大的凝聚
力和组织能力，谱写了中国共产
党领导的统一战线的辉煌篇章。

此心安处是“北方”。“北
方”是哪里？当时的北平并没
有解放，《向北方》讲述的民主
人士最初回到的“北方”是哈尔
滨，从香港到哈尔滨有3000多
公里的路程，此行充满凶险和
不确定性。在第一批北上的民
主人士启程之前，郭沫若给夫
人于立群留了一封信，这封家
书没有交代北上的行程以及其
他具体事宜，但是从中能感受
到他与爱人即将分别的缠绵和
不舍。不足200字的短信中用
了四个“保重”，可见郭沫若把
这次离别看得很重，也表明此

行的意义非同寻常。事实上，
对所有北上的民主人士来说，
这一旅程在他们的一生中留下
了深深的烙印。中共方面专门

“嘱咐”北上人士提前定制戒
指，显然是做了最坏的打算。
路虽艰险，行则将至，民主人士
向北方的决心很坚定。全书讲
述了一批批民主人士的崎岖归
途：前期各种准备的细节、途中
的所见所感、安全抵达的兴奋
之情……书中的诗词很多，是
大家在归途上的心情的真实写
照以及对解放区的深情向往。

是什么让民主人士冒着道
道风险、冲破重重阻挠、克服种
种困难，如涓泉归海、万水朝东
一般义无反顾？人心所向。人

心是最大的政治。中国共产党
在毛泽东和周恩来同志的领导
下，战场上节节胜利，并逐步取
得了最广大的群众的信任和支
持。国民党制造的白色恐怖的
无形逼迫，进一步促使民主党
派毅然选择顺应历史大潮，积
极响应中共的“五一口号”号
召。顺应民心、携手中共、到北
方去，这是当时的社会贤达的
主流想法。为了接送民主人士
北上，中共香港分局专门成立了
五人小组，并且做了大量的深入
细致的工作，凝聚了更多的人心、
集聚了更大的力量，此举充分彰
显了统一战线的巨大魅力。

历史是最好的教科书。习
近平总书记指出：“学习党史、
国史，是坚持和发展中国特色
社会主义、把党和国家各项事
业继续推向前进的必修课。”
习近平总书记在庆祝中国人民
政治协商会议成立75周年大
会上的讲话中强调，中国人民
政治协商会议第一届全体会议

召开，开启了中国共产党领导
各党派团体和各族各界人士协
商建国、共创伟业的新纪元，标
志着中国共产党领导的多党合
作和政治协商制度正式确立。
《向北方》所讲述的从“五一口
号”到协商新中国成立这段历
史进程，正是上述历史的重要
组成部分。我们党百余年来的
实践证明，建立和建设新中国，
推进中国特色社会主义事业的
发展，必须坚持中国共产党的
领导，这是历史的选择、人民的
选择，也是民主党派成员的选
择，《向北方》以大量的史实说
明了这个道理。

七十多年后的今天，为了实
现中华民族伟大复兴的中国梦，
包括九三学社在内的各民主党
派、无党派民主人士将继续同中
国共产党亲密合作，风雨同舟，
肝胆相照，同心同向，沿着“五一
口号”的历史足迹携手共进，共
创中华民族的美好未来，共谱
中华民族的辉煌篇章。

我的老家新河岸村位于
长江三角洲北缘、古盐运河
南侧、通南高沙土和里下河
水网地区的结合部，一条东
西走向的河道横贯村北，这
条河就是所谓的新河。

新河岸村西靠院子村龙
桥，南接仉家庄、吴家舍、孔
家舍，东与群家舍、老坝头为
邻，北依新河。庄心南北走
向的长沟（西庄人称为东垇
子，东庄人称为西垇子）将村
庄分为两半。东西两庄颇多
相似处：中间各有一条东西
走向的沟，两庄东北角各有
一个竹木森森的土墩和如出
一辙的土地庙，庄沟与土地
庙之间的入庄大道左侧各有
一眼吃水井，不同的只是东
庄的偏咸，西庄的甘甜。

新中国成立前后的新河
岸村有一百三十余户一千四
百八十余人，住有黄、唐、戴、
严、钱、朱、沐、游、王、赵、邰、
李、周、丁、范、刘等姓氏，奇
妙的是东庄没有姓黄的，西
庄没有姓唐的。当年的新河
岸村堪称周边的“洼塘”，除
西庄的戴竹林、东庄的唐金
法、南头舍上的黄玉山兄弟
几人各有三间杗砖小瓦房
外，其余的都是泥草房，还有
三四成的人家“上无片瓦，下
无块砖”。

庄沟是庄户人家生活的
水源，也是庄邻合伙养鱼的
池塘。庄沟及穿庄而过的排
水沟两边树草密布，这里春
夏之际绿树成荫、虫鸟飞鸣，
是大人休息纳凉的场所，也
是孩子们摸鸟窝、捉知了、捉
迷藏、下河洗澡的好地方。

东庄东北角的华家池和

西庄西北角的李家池，如同
两面遥相呼应的镜子。村庄
周围的网子垛儿、车基沟、九
亩垛子、大小十四、杨树沟
儿、麻林沟儿、才沟、园沟、团
五亩、大坟头、东西荒田等地
名，承载着千百年的沧桑。

早前的新河岸村教育相
对滞后，除西庄的黄如标、东
庄的唐生明当过私熟先生以
及唐金法、黄锦贵初通文墨
外，识字的人屈指可数。

新中国成立之前，庄上除
了豆腐店、粉坊和小油坊别
无产业，村民清一式以种养
为生，忙时耕种和帮工，闲时

“八仙过海，各显神通”，靠一
技之长养家糊口，艰难度日。

新中国成立之初，村民在
党和政府的领导下走合作化
之路，生活虽不富足，但安居
乐业，人口大幅度增加。

一方水土养一方人。唐
金圣在抗战期间毅然从军，
他先打鬼子后斗顽匪，退伍
后 勇 挑 生 产 队 长 的 重 担 。
王金方、沐元龙在人民军队
立功受奖并火线入党，退伍
后 干 一 行 爱 一 行 成 一 行 。
王宝才积极响应抗美援朝
的号召，他的无私精神广受
村民赞扬。目不识丁的农
家子弟沐元义在人民军队
不断成长，后来担任军分区
副司令员。戴云宝、黄夕余
从部队转业回村后，不计得
失 为 乡 亲 们 办 实 事 。恢复
高考后走出去的黄如林、邰宏
林、邰学林、戴小林、戴春红等
人，先后成长为国有企业的业
务骨干或所在学校的学科带
头人。

尊老携幼，共同发展是新

河岸村特有的庄风。笔者是
戴宝同的长子，从政后不忘
初心，积极传承父慈子孝的
家风，不但协助父母克服家
庭困难，而且带领四个弟弟
一起往前走，村民都说我们
家是全村和睦相处、携手前
行的榜样。黄后荣的长子黄
国成奋发图强，他和6个弟弟
抱团取暖，“细洞里爬大蟹”，
他后来成了市镇有名的建筑
实业家。严光录的长子严玉
发宅心仁厚，成功之后善待
属下、孝敬双亲、提携庄邻。
黄荣寿的长子黄树成大学毕
业时立下“为父母分忧，带领
弟兄们共同发展”的宏愿，奔
赴建工局东北办事处打拼，
逐步成长为一方翘楚。戴正
全(人称六爹）不但手艺精湛，
心胸开阔，而且助人为乐，在
他的引领和帮助下，黄良周、
黄国贵、黄国成、严玉发、戴
云富、黄树成、黄树林、黄国
锁、钱存根等建筑行业的大
小领军人物如“麻团滾芝麻”
一般陆续涌现，他们在带动
乡邻脱贫致富方面真可谓居
功至伟……诸多庄贤共同构
筑起新河岸村的美好风景和
精神家园。

如今，我的老家新河岸村
物质和精神生活同样富足：
居有清一式的瓦房，学有多
层次的教育。上世纪 60 年
代初全村 80%的人是文盲，
适学龄的儿童入学率不足
60%；现在不但学龄儿童 100%
入学，而且大学生家庭比比
皆是。我家所在的北舍 9 户
人家就有 20 名大学生，其中
还有 3 名硕士生、1 名在读博
士生。

我的老家新河岸村
♦戴永久
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要 闻

本 报 讯（记 者 石 玉
卞成 颜禹铭）昨日下午，
区十六届人大四次会议召开
主席团第五次会议。会议由
区人大常委会副主任、大会主
席团常务主席俞扬祖主持。

会议听取各代表团关于
酝酿各项候选人、审议大会
各项报告决议草案等情况的
汇报；确认 2025 年区政府民
生实事项目票决结果；通过
2025 年区政府民生实事票
决确定项目的决定草案；通
过关于接受有关同志辞职请
求的决定草案；确定区人大
常委会副主任、委员，区人

民检察院检察长正式候选
人；通过关于《政府工作报
告》的 决 议 草 案 、关 于 区
2024 年国民经济和社会发
展计划执行情况与 2025 年
国民经济和社会发展计划的
决议草案、关于区 2024 年预
算执行情况和 2025 年预算
的决议草案、关于区人大常
委会工作报告的决议草案、
关于区人民法院工作报告的
决议草案、关于区人民检察
院工作报告的决议草案，确
定将上述决议草案提请区十
六届人大四次会议第三次全
体会议通过。

扫一扫手机看报

区人大代表分团分队审议一会两院工作报告

区十六届人大四次会议
召开主席团第五次会议

本 报 讯（记 者 卞 成
颜禹铭 石玉）昨日上午，区
十六届人大四次会议召开主
席团第四次会议。会议由区
人大常委会副主任、大会主
席团常务主席俞扬祖主持。

会议听取各代表团关于
审议“一会两院”工作报告
情况的汇报；提出“一会两
院”工作报告的决议草案；
听取大会秘书处关于议案处
理意见的报告；通过 2025 年

区政府民生实事项目代表票
决工作人员名单；听取各代
表团关于代表十人以上联合
提名各项候选人情况的汇
报；通过选举工作人员名单
草案。

会前，区人大常委会副
主任、大会秘书长郑长进主
持召开大会秘书长会议，研
究代表议案处理意见，决定
将相关报告提交主席团会议
表决。

区十六届人大四次会议
召开主席团第四次会议

本报讯（记者 刘玉
婷 柳博耀 石玉）昨
日，出席区十六届人大四
次会议的代表继续分团
分队审议区人大常委会
工作报告、区人民法院工
作报告和区人民检察院
工作报告。

现场气氛热烈，代表
们结合自身工作实际，积
极发言，畅谈认识体会，
并对报告提出意见和建
议 。 代 表 们 一 致 认 为 ，
区人大常委会工作报告
总结过去的工作全面客
观、亮点纷呈，分析问题
实事求是、精准深刻，部
署今后工作求真务实、措
施 有 力 ，从 响 应 党 委 号

召、策应大局所需、回应
民众期待、顺应时代要求
四方面安排部署，具有很
强的针对性、操作性。

代表们纷纷表示，将
进一步提高政治站位、提
升政治素质，增强为民履
职的责任与担当，紧紧围
绕全区工作大局和人民
群众关心的难点、热点问
题，深入调查研究，讲实
话，办实事；认真贯彻落
实政府工作报告和“一会
两院”工作报告的各项要
求，当好进一步全面深化
改革的行动派、实干家，
为冲刺千亿姜堰、打造全
市高质量发展增长极作
出新的更大贡献。

“ 两 院 ”工 作 报 告 坚
持以人民为中心的发展
思想，主题鲜明，数据翔
实，积极回应社会热点和
群 众 期 盼 ，顺 应 人 民 群
众 对 司 法 工 作 的 新 期
待，总结成绩务实，分析
问 题 求 实 ，部 署 工 作 扎
实 ，是 一 份 既 有 政 治 高
度 和 思 想 深 度 、又 有 实
践力度和民生温度的好
报 告 。 代 表 们 希 望“ 两
院 ”在 今 后 的 工 作 中 更
加注重司法工作与全区
中 心 工 作 深 度 融 合 ，发
挥 好 打 击 、预 防 、监 督 、
教育、保护等职能作用，
全力服务经济社会发展
和社会大局稳定。

团结一心谋发展 砥砺奋进向未来
——区政协十五届四次会议闭幕侧记

本报记者 王苏闽 吴楚鹤 孙玺媛

昨日，中国人民政治
协商会议泰州市姜堰区
第十五届委员会第四次
会议在区委党校大礼堂
圆满闭幕。连日来，来自
全区各党派团体、各界别
的区政协委员，秉持高度
的政治责任感与使命感，
通过大会发言、分组讨论、
提交提案积极履职，展现
心系大局、勇于担当的精
神风貌，彰显社会主义协
商民主的强大生命力，为
我区发展凝聚强大合力。

会议期间，委员们认
真学习区委书记、区人大
常委会主任孙靓靓在开幕
会上的重要讲话，并围绕

《政府工作报告》展开热烈
讨论。大家聚焦区委、区
政府核心工作，着眼民生
实事与关键小事，群策群
力，畅所欲言，积极建言献
策。截至 1 月 7 日 22 时，
大会收到提案 228 件。经
严格审查，立案 209 件，并
案 10 件，转为意见和建议
9 件。这些提案大到紧扣
我区中心工作与发展大
局，小到关切群众衣食住
行等身边琐事，字里行间
都凝聚着委员们智慧的

“最强音”，彰显他们为我
区发展贡献力量的决心。

这是一场汇聚合力的
盛会。一份份提案宛如
精准导航的蓝图，为我区
发展的各个方面明确方
向。随着提案逐步落地，

每一步推进都将成为我
区奋进路上的坚实印记。
这是一次携手奋进的重要
会议。乡村振兴、以科技
创新推动姜堰高质量发
展、强化人才培养等关键
议题频被提及。委员们围
绕这些议题热烈研讨，为
描绘姜堰宏伟发展新画卷
精心添彩。听到新一年的
行动规划，委员们满怀壮
志，决意以更饱满的热情、
更务实的行动，在新征程
中续写履职新华章。

“ 聆 听 两 会 报 告 ，我
深受鼓舞。新的一年，我
将以更加饱满的热情、更
加积极的作为、更加务实
的担当，持续关注社会热
点难点问题，做好调查研
究，积极建言献策，同时
立足本职工作，充分发挥
史志档案收集、整理和研
究方面的专业优势，深入
挖掘我区丰富的历史文
化、民俗风情、名人轶事
等资源，为建设‘康养名
城 活力姜堰’贡献智慧
力量。”区政协委员、区史
志办公室保管利用科科
长张任满怀热忱地说道。

“作为一名经济界政
协委员，我将勇担社会责
任，不断激活市场活力，
推动姜堰人民商场稳健
前 行 ，同 时 坚 持 深 入 基
层，走到一线职工与社区
居民当中，倾听他们的心
声，精准把握需求，及时

反馈社情民意，切实履行
政协委员责任。”区政协
委员、姜堰人民商场有限
公司董事长、总经理沈如
林语气坚定地表示。

会议落幕，委员们怀
揣梦想，步伐坚定地走出
会场。开幕时的激动已然
沉淀，此刻，肩头那份沉甸
甸的责任与使命愈发清
晰。他们于此汇聚，为发
展建言献策；又将从这里
启程，奔赴各处，在新征程
中持续履职、践行担当。

“作为一名共青团界
的政协委员，我将积极贯
彻落实此次会议精神，引
导界别委员挺膺担当、实
干笃行，广泛汲取新知识，
熟练掌握新技能，全方位
打磨履职本领，多建睿智
之言，多献创新之策，多谋
务实之举，为走好‘千亿之
路’贡献智慧和力量。”区
政协委员、团区委副书记
卞玉晨言辞恳切。

“作为一名工商联界的
政协委员，我将切实发挥工
商联界别政协委员的桥梁
纽带作用，积极为 2025 年
实现‘千亿姜堰’目标作出
最大的努力和贡献。作为
一名文化传媒行业工作者，
我将把身边的一切资源想
办法整合到姜堰来，让更多
的人知道姜堰、了解姜堰、
爱上姜堰。”区政协常委、中
亚国际文化传媒董事长张
西全激情澎湃。

人大代表票决我区
2025年民生实事项目
（上接1版）依次在票箱里投
下自己庄严而神圣的一票。
一张张选票饱含群众的一个
个期待，更融入代表们一份
份厚重的履职情怀。选票分
量重，肩上责任大，成为代
表们心中普遍的感受。大家
一致表示，票决的民生实事
项 目 覆 盖 面 广 、影 响 层 次
深，充分彰显区委、区政府
广纳民意、贴近民心的责任
担当，将持续发挥代表监督
职能，确保民生实事项目落
实、见效，向人民群众交上
一份满意的“民生答卷”。

区人大代表吴书明说：
“我是一名来自社区的基层
人大代表，许多政府的民生
实事项目都是我们走访调研
群众、收集民意、经过层层
筛选最终确定下来的，希望
通过我们的努力，体现人民
至上、民生为本、为民谋福
利的基本原则。”

区人大代表黄海俊说：
“做好民生工作没有‘完成

时’，只有‘进行时’，我还将
深入群众，继续倾听民声，
紧盯各项民生实事项目落地
见效，不断提升民众的生活
质 量 ，让 民 生 答 卷 更 有 力
度、更显厚度、更具温度。”

区人大代表张泽海说：
“ 民 生 无 小 事 ，枝 叶 总 关
情。我将深入群众，主动问
计于民、问需于民，持续关
注项目进展情况，积极配合
项目实施单位协调解决问
题，让为民办实事项目真正
落地。”

区人大代表高洁说：“作
为一名来自社区的基层代
表，我将围绕报告中提出的
各项目标任务，聚焦民生福
祉，积极建言献策，努力解
决好群众的急难愁盼。对刚
刚票决的民生实事项目，我
也将继续发挥人大代表的监
督作用，让这些民生实事项
目能够真正地落地开花。”


